

Administración:  
PLAZA MAYOR, 14  
Suscripción:  
Año, 499 pesetas, Semestre, 3;  
Trimestre, 175 Número suelto  
10 céntimos.

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.  
Anuncios, esquelas y reclamos a precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

AÑO 4 NÚM. 189 ORGANO DE LA DEMOCRACIA REPUBLICANA

SORIA 1.º DE AGOSTO DE 1921

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
DIRECTOR.—Adán A. de Armijo.

LUCHAR ES VIVIR  
REDACTOR-JEFE—Félix Calavia García.

LIBERTAD Y PROGRESO  
GERENTE—Juan Aparicio Lapuerta.

FRANQUEO  
concertado

LA HECATOMBE MARROQUI

## SEAMOS PATRIOTAS

Los españoles todos, a la hora de hora, convenimos en que la retirada de Annal ha sido un terrible revés para nuestro valeroso ejército que apesar de haber luchado con su heroísmo característico, ha tenido que replegarse a la desbandada bajo el aguante del mortífero fuego del enemigo.

No es hora la presente para discutir si el valor quizá temerario del general Silvestre ha sido la causa del desastre o quizá su imprevisión, ni si ello obedeció a la tirantez entre el general y el moro Abd-el-Krin, el momento actual debe ser de reflexión, de energía y de patriotismo.

En virtud de la Conferencia de Algeciras, España tiene que verificar una penetración pacífica en Marruecos a base de protectorado y de ahí que llevemos doce años cumpliendo esta misión en el Norte de Africa. Es decir que a España se le ha nombrado aya o preceptora de parte del territorio morisco.

Nosotros, entendemos, que en todos los órdenes de la vida, cuando el ruego y la persuasión son desatendidos con brusquedad, viene la razón de la fuerza que consigue la sumisión.

De ahí que los españoles, sin distinción de idealidad política, debemos dar muestras de patriotismo y pedir con todas nuestras energías el codigno castigo de las cabilas de Alhucemas que alevosamente asesinaron a nuestros hermanos patrios, a nuestros amigos, a nuestros paisanos, a nuestros familiares.

Metidos en el peligro no debemos ser pusilánimes, debemos romper con valentía, haciendo caer a los pies de nuestros soldados la Zona de Beniurraguel a la voz vengadora de sangre, degollina y desolación.

Si, la Zona valentona, la zona que tiñó de sangre española el suelo africano, debe desaparecer bajo el fuego de nuestra metralla

y el filo de nuestros machetes-bayonetas para ejemplar escarmiento de los supervivientes y enmienda de las demás kabilas rebeldes.

Y así como desfilan las fuerzas ante el cadáver del fusilado, hágase desfilan después del castigo ante el macabro cuadro a las harcas amigas y queden sobre el campo los cadáveres insepultos y las ruinas de los adueros para tétrico recuerdo de los kabileños rebeldes.

Habrà de alegarse que las demás naciones no consintirán el ejemplar castigo y que de realizarlo, vendrá un nuevo conflicto de carácter internacional, por ello dije habemos de ser previsores pero esto no obsta para que se efectúe.

D. Waleriano Weyler, en Cuba, cortaba muchas cabezas e incendiaba millares de bohios, sin embargo el parte oficial siempre era el mismo: «sin novedad» la prensa le censuraba porque no hacía más que pasear con cuarenta batallones, pero el Gobierno quizá enterado de la realidad, hubo de relevarlo, relevo que el Ejército expedicionario lamentó porque era la única táctica que sometía a los mambises.

La madre, el patrono, el maestro, la autoridad, cuando no consiguen la sumisión por la convicción, emplean la fuerza, pues ante la hecatombe marroqui empléala nuestro Ejército y todos como buenos patriotas apoyémosle en tan justa y patriótica reparación.

Como tambien en dicho artículo se comenta, de una manera mas o menos explicita, el envío por mí, al resto de la Prensa, de una determinada «nota», me oree en el deber de participarle; que yo envié a cada periódico una nota, despues de ver en el primer número, que siguió a la Asamblea, que se ocupaban del asunto y que sus datos, por lo que a cifras se refiere, eran incompletos. Yo esperaba ver el primer n.º de LA IDEA para, despues de saber que se dignaba ocuparse del asunto y que su información no era todo lo completa que se necesitaba, haber remitido a V. la nota que tenía preparada. Pero el ver lo despectiva e injustamente que se me trataba, me privó del gusto, que en otro caso hubiese tenido de ayudar a esa Redacción con mi referida nota.

Rogándole haga públicas estas aclaraciones; me es grato reiterarme de V, afmo. y s. s. g. e. s. m.

L. Ridruejo.

Seria 26 de julio de 1921.

### CONTESTACION CUMPLIDA

Ausente nuestro Director, como redactor-Jefe, empezaré por acusar recibo al ingeniero agrónomo don Leopoldo Ridruejo de su mal fundamentada y peor acentuada carta del 26 del actual que transcribo íntegra, cuajada de cursiva para que adviertan hasta los chicuelos de los villorrios que el dicho Sr. Ingeniero, desconoce las más elementales reglas de acentuación escrita; yo, al menos, me sonrojaría llamarme ingeniero si escribiera *periodico, articulo, numero, hectarea* y palabras semejantes.

Ahora, Sr. Ridruejo, ya no soy el redactor-jefe; soy el firmante y autor del artículo «Los técnicos, dan 9 por 1. La tierra solo da 4», a quien V. se refiere o dirige en su carta del 26 y, por ello, pase a contestarla cumplidamente.

Finaliza V. su primer párrafo diciendo le atribuyo una opinión que no tiene por haberme equivocado en mis cálculos, cuando yo no hice cálculos, hice números y éstos, demostraron el absurdo; siendo la base de mis números, la nota o estado que V. remitió y que precede a su carta, por cierto, bastante seca por no decir descortés, puesto que ni le acompañaba B. L. M. ni indicación alguna del por qué o para qué la enviaba; por consiguiente, mío no es el error sino de V. que remitió una nota o estado con datos omitidos y erróneos que saltaban a la vista como cuando un muchacho escribe *Bicente* con b de burro.

En vez de optar por el silencio que a veces es de sabios, optó usted por el escape sin tener en cuenta que éstos y las fugas, son peligrosos y digo esto, porque yo mismo le dejé abierta a sabiendas la

## La nota técnica y la carta del Ingeniero. Contestación cumplida.

### NOTA TÉCNICA

Producción agrícola íntegra de la provincia deducida de la estadística oficial

CULTIVOS	Número de hectáreas sembradas. Hectáreas.	PRODUCCION EN	
		QM.	PESETAS
Trigo . . . . .	62.000	682.000	28.644.000
Cebada . . . . .	20.000	280.000	11.200.000
Centeno . . . . .	16.000	128.000	5.120.000
Avena . . . . .	18.000	144.000	5.616.000
Legumbres . . . . .	10.000	70.000	2.800.000
Patatas . . . . .	7.000	560.000	11.200.000
Remolacha . . . . .	1.000	250.000	1.750.000
		Total .....	66.380.000
Trigo no consignado en estadísticas pero que de hecho existe . . . . .		400.000	16.800.000
Prados y pastos . . . . .			6.000.000
		Total .....	89.180.000

Hay que agregar la viticultura, horticultura, arbolado e industrias agrícolas, con lo cual se puede decir que la producción agrícola se eleva, en números redondos, a cien millones de pesetas.

De todos es sabido que la estadística oficial es inexacta e inferior a la realidad.

### CARTA DEL INGENIERO

Sr. Director de LA IDEA.

Presente.

May Sr mio: En el periódico de su digna dirección del 24 dje, se publica un artículo titulado «Los técnicos, dan 9 por 1. La tierra, solo 4», que suscribe D. Félix Calavia García, en el cual se me atribuye una opinión, que no tengo, como consecuencia de haberse equivocado dicho Sr. en sus cálculos.

Procede el error del articulista citado, de

considerar que los 682.000 Qm declarados, mas los 400.000 Qm no declarados, precede de las 62.000 has consignadas en estadística, en lugar de atribuir a dichas hectáreas, según dije en la asamblea y hago constar en la nota, únicamente los 682.000 Qm; pues a cualquiera se le ocurre, que los 400.000 Qm no declarados, proceden, por su naturaleza, de un n.º de hectáreas desconocido y oculto. Hechos los cálculos sobre esta base, resulta por hectárea una producción, de 11 Qm, que equivalen a CINCO SIMIENTES Y MEDIA APROXIMADAMENTE.

puerta falsa por la cual quiere escapar y no es otra que el burdo argumento de su párrafo segundo.

Su argumento es que yo acumulé a las 62.000 Hectáreas la producción declarada y sin declarar cuando solo debí hacerlo de los 682.000 Qm., lo cual no debe ser así pues en la nota o estado y en la casilla correspondiente a las Hectáreas ¿por qué no consignó V. las que producían los 400.000 qm?

Este era un escape pero desgraciadamente le condujo al sótano que cerró su escotillón por una combinación de palancas que V. manejó a ciegas toda vez que manifiesta en el referido párrafo segundo «pues a cualquiera se le ocurre, que los 400.000 qq. no declarados, proceden por su naturaleza de un número de hectareas desconocido y oculto.»

Vaya que es V. un semimago o adivino, pero un pésimo matemático, y digo esto porque el que adivina o fija el número de qq. m. de trigo no declarados por los labradores debe con más motivo adivinar o fijar el número de Hectáreas que las produce y que V. dejó en blanco.

Yo al menos no conozco la magia ni poseo un don sobrenatural para afirmar que no se ha declarado determinado número de qq. m. porque eso Sr. Ridruejo podrá ser una verdad, pero no es V. quién para probar su evidencia, puesto que es imposible sepa el trigo encerrado en el granero o silo de cada labriego, almancenistas y otros que como los propietarios de fincas y funcionarios públicos cobran en especie sus rentas, sueldos o salarios.

Por el contrario, sin recurrir a la magia, ni a la ingeniería, sé que existe una regla de tres simple directa o un procedimiento matemático llamado de la *unidad*, para conocido el trigo oculto y los datos del declarado, determinar el número de Has. que V titula desconocido y oculto procedimiento o regla que debió utilizar para no dejar en blanco las Hectáreas que produjeron los 400.000 que no declararon y no después de evidenciarle el absurdo como ha debido de hacerle para fijar las cinco y media simientes como promedio de producción, con cuyo promedio, repito, no estoy conforme pues éste oscila del *tres y medio al cinco* en la práctica.

Por último, como en la nota o estado que remitió no consignó Has. en la respectiva casilla, ni se hace en lo referente al trigo oculto ninguna advertencia hay que acumular a los 682.000 qm. declarados los 400.000 sin declarar y por ello, el promedio según la estadística oficial o técnicos era de 9 por 1 como demostré en mi anterior artículo.

Lo mejor hubiera sido, Sr. Ridruejo, que V. hubiera dicho: «Sr. Calavia, efectivamente, la nota a que se refiere da un rendimiento de 9 simientes; pero tenga en cuenta que esa nota no determina el año de recolección y, por tanto, esa producción tendrá lugar el año.....en que les técnicos destierren la rutina de nuestros labriegos y verifiquen el

cultivo por procedimientos racionales y positivos.»

Respecto a las notas a que se refiere en su penúltimo párrafo así como al apoyo que retira a «LA IDEA» debo manifestarle que en esta redacción por cima de su autoridad técnica, está la mía, es decir, que sus notas hubieran sido estudiadas y compulsadas por mí antes de su inserción a la vez que nuestro semanario no precisa de su apoyo profesional; pues debe saber que si en vida de «Cultura Agrícola» prescindí del técnico agrónomo provincial para dar conferencias y verificar exposiciones, ensayos de simientes y abonos, análisis de tierras y bombas granifugas, evacuar consultas, prepagar la Sindicación, etc. etc. hoy, que formo en la redacción de LA IDEA, estoy mejor dispuesto a prescindir de V. porque a los conocimientos agrarios que posea, hay que agregar los de viticultura y viticultura adquiridos últimamente en la Rioja.

Vea V. como ha tropezado no con un ingeniero agrónomo con echo mil pesetejas de sueldo sino con un hombre conocedor de la vida del campo y de sus derivados cereales, legumbres, viñedo etc., que siempre busca fórmulas comprobadas para obtener de la tierra el mayor rendimiento con el menor gasto posible, las cuales, si V. conoce, son muy poco empleadas en su demarcación agronómica por cuya prosperidad y engrandecimiento está obligado a velar en cumplimiento de su deber profesional.

FÉLIX CALAVIA GARCÍA.

## MI ADIOS

Ya ha marchado de nuestro lado el buen maestro Sr. Extremeza, amante del prójimo y de la enseñanza, hombre que si bien supo captarse el aprecio de la mayoría del vecindario, ante las viles persecuciones caciquiles nos abandona marchando a otra localidad donde seguramente hallará el respeto debido a su ideal.

Que la nueva estancia le sea grata y sabe el amigo y correligionario que si separados nos hallamos por la distancia continuamos unidos en espíritu.

Eusebio Martínez.

Valtajeros 25-7-21.

## SUBSISTENCIAS

Nuestro querido colega «Noticiero de Soria» nos alude al tratar de las subsistencias y como el asunto es de justicia y LA IDEA siempre está dispuesta a sacrificarse en su defensa, hemos de decir que tanto el «Porvenir Castellano» como «Noticiero» nos tienen dispuestos, si les place, a emprender una enérgica campaña pro subsistencia de común acuerdo, por más que la culpa de

tal estado de cosas es una *sociedad benéfica* que está obligada a regular los precios y no a convertirse en explotadora del consumidor para después distribuir seudos dividendos.

Animo, pues, queridos colegas y demos la batalla ya que nuestras autoridades viven en Babia.

La leche a 70 céntimos el litro y eso que el ganado *campesino*; los huevos a cuatro pesetas, cuando las gallinas se mantienen de la *espiga*.

¿Hay autoridades en Soria?

Queridos colegas, ¿así vamos a continuar?

### Buzón de LA IDEA

Navaleno, J. Y; Zaragoza, R. de R; Gómara, R. D. M. G. y R. O; pagaron a 31 diciembre de 1921.]

F. R. Medinaceli.—Recibida carta, conforme tiene pagado hasta 31 agosto de 1922.

G. V. Almazul.—Fue una equivocación.

M. M. Olvega.—Pues debía usted al estar ausente el suscriptor, devolverlo, y debe hasta 31 julio, 6 pesetas, que tiene que abonarlas usted, por no haberlo devuelto.

S. de F. Almazán.—Sólo son 5 pesetas año 1921. Cambiada dirección. No habíamos recibido orden de cambiarla.

I. J. Acrijos.—Debe 5 pesetas.

## El intercambio Comercial de España con la América del Sur.

Por las informaciones comerciales que se han publicado últimamente en la prensa de Buenos Aires, se observa una diferencia de 140 millones de pesetas entre la importación y la exportación; diferencia que no es muy alagüeña para aquellos constantemente estirpando a los cuatro vientos el resurgimiento industrial y comercial de Es. aña.

El balance publicado y al cual nos referimos, corresponde a los seis primeros meses del año en curso. Durante dicho periodo las importaciones fueron por valor de 672 millones de pesetas y las exportaciones fueron 532 millones que dan una diferencia a favor de las importaciones de 140 millones de pesetas en seis meses, que España tendrá que pagar por tal exceso en dinero efectivo; resultando de esta diferencia, la causa de la subida de los precios en los artículos de importación. Este cálculo está hecho entre España y los países de la Argentina, Chile, Brasil, Colombia, Uruguay, Venezuela, de los cuales España ha importado por diferentes conceptos las cantidades siguientes: Republica Argentina 2.973,000 pesetas; del Brasil 5.650,000; de Chile 78.062,000; Colombia 678,000; del Uruguay 1.624,000 y de Venezuela 3.900,000 pesetas.

Como tenemos datos concretos de lo que España ha exportado para los países que hemos mencionado, no podemos hacer la comparación de la importación y de la exportación entre España y los países que el rey quiere visitar, con el solo y único fin, según los políticos

y los financieros españoles, de intensificar las relaciones políticas primero y las comerciales después.

Para que España pueda nivelar sus importaciones con las exportaciones, es de indispensable trabajar mucho, hablar menos y hacer más. Mientras no se proteja y se fomente la agricultura, la ganadería y las industrias del país, España siempre dependerá de la importación. Por eso tenemos necesidad de importar trigo, grasas sueltas lino y otras materias, de la Republica Argentina, y legumbres de Chile; cuando en España se pueden producir, si se labra y se cultivase mejor; las enormes extensiones que estas yerros esperando la reja para ser arados y las semillas lanzadas por la mano de los labradores.

Ya he dicho en anteriores artículos que he tratado sobre nuestro intermedio comercial con America, que no es tan facil conseguir estos mercados porque España no produce lo suficiente para ella, y cuando los pueblos no producen lo suficiente de lo que se dá y se eria en su territorio, no pueden ser países exportadores, de ahí la diferencia de 140 millones de pesetas que tenemos en los seis primeros meses del año, que se elevaron de 280 a 300 millones al final del año, en perjuicio del comercio español y en beneficio del comercio en los países exportadores.

No se puede comprender la enorme diferencia que hay entre el comercio de importación y de exportación, cuando los últimos seis años, la prensa que vive del presupuesto, los políticos, los que se enriquecen con la guerra y los que por conveniencia lanzan a los cuatro vientos, que España ha entrado en periodo de engrandecimiento y de progreso económico y comercial, lo que no se vé ni se observa por ninguna parte. Las cifras que dejame anotadas demuestran bien a las claras el error de tales afirmaciones.

Los españoles acostumbrados a creer a pies juntillos cuanto les dicen los periódicos semioficiales, siempre han creído que España es el país de Jauja, que en ella se cria y se produce todo lo indispensable para la vida de un pueblo de 25 millones de habitantes; pero no le dicen que la agricultura y la ganadería están en estado ruinoso, que los labradores y ganaderos tienen que emigrar debido a las grandes dificultades que les pone el fisco, que la industria es insuficiente y rutinaria, y de consiguiente, no produce lo necesario para lo que gasta y consume el pueblo español.

Los que vivimos en el extranjero y nos damos cuenta del intercambio comercial que España tiene con los países que han sido sus hijos, pero que las ha tratado como hijastros hasta hace poco, estamos convencidos de que un cambio tan radical como quieren hacer los que de golpe y porrazo quieren adelantar lo que hemos perdido en más de 100 años de indiferencia están en un grave error.

Hay que decir la verdad; es necesario que se sepa que España no exporta hoy a los países sur-americanos, más que tejidos en pequeña escala, conservas, vinos de mesa, aceite, algo de arroz y algunos comestibles. Pero hay

que decir más, y esto es lo más bochornoso, que muchos de los productos españoles se venden en estos países con rótulos y como si fueran de procedencia de otro país. Y estos compatriotas nuestros que se precian de grandes patriotas porque hacen grandes negocios invocando el nombre de España, son los que creen y están convencido de que España es un país completamente exportador, cuando en realidad, por su política económica y comercial, es un país esencialmente importador.

Las cifras que he anotado en el presente artículo, hablan bien alto para afirmar cuanto dejo expuesto, y de todo cuanto he hablado en anteriores artículos tratando sobre el mismo asunto.

El viaje de D. Alfonso aunque se llegase a llevar a cabo, que por el momento es imposible, no resuelve en lo más mínimo tan importante trascendental asunto.

JUAN DURAN NIETO.

Buenos Aires 8 7-1921

## DOS TELEGRAMAS

«Presidente colegio Practicantes de esta provincia Isidoro Martínez, ofreciéndose voluntario a V. E. para practicar curas heridos en los hospitales de Melilla, esperando órdenes de V. E. pasaportes para incorporarse, pues hace ofrecimientos con toda sinceridad y anhelo de que sean utilizados sus modestos servicios.»

\* \*

«Esta Sección de Sanidad agradece y vé con satisfacción su desinteresado y patriótico ofrecimiento para curar heridos en los hospitales de Melilla, no siendo por ahora precisos sus servicios. Se tendrá en cuenta dicho ofrecimiento para caso necesidad.—Jefe Sanidad.»

## Desde Almazán

Aprovechando la oportunidad de estar anunciada la segunda subasta, para la elevación de aguas, para el día 13 de agosto como buenos adnamantinos y amantes de nuestra Villa, vamos a ocuparnos con algún detenimiento de tal asunto.

Con este me nos proponemos más que procurar la mayor equidad posible en los aprovechamientos vecinales, una vez que han de ser realizados, con los fondos de que tiene disponibles el Ayuntamiento.

No hemos de dejar de consignar que esta reconocidísimo, que cuanto más abundancia existe en los pueblos de agua amenera la mortalidad; pero de éste, como de otros beneficios, no es fácil puedan llegar más que a las casas de los potentados, y aunque los deseos de todos, sería hacer la acometida en todas las casas, no nos quedará más que el deseo, y ver que los demás señores privilegiados de la fortuna disfrutan de tal beneficio.

Es muy socorrido oír a ciertos señores que nada les falta, cuando dicen, no hay más remedio que llevar con paciencia lo que a cada uno le dejó Dios dispuesto, pues Dios no es tan malo, que pueda haber dispuesto, exista tan gran desigualdad entre sus hijos; para los unos, todo alegrías, comodidades, abundancia y para los otros trabajos, vicisitudes, miserias, desprecios, y esta ser mal mirados por ser pobres.

Por el sistema que el Ayuntamiento, quiere detarde aguas a este pueblo, es crearle una carga tan pesada, que si hoy difícilmente, pueda con ella, no tardando le será imposible, por cuya razón, es muy conveniente que antes de emprender su viaje a Madrid los señores Concejales, mediten piensen bien y paren su atención en lo siguiente:

Para las necesidades generales de Almazán, y que puedan aprovecharse por todos, es necesario instalar unas fuentes en los sitios más centricos. Para el abastecimiento de ellas, estames rodeados de alturas, que nos pueden dar suficiente agua, bastante mejor que la del Duero.

Por lo tanto, creo merece someterse al estudio de persona competente tan importante asunto, porque señores, si del estudio resultase, que podíamos bajar el agua en vez de tenerla que subir, creo que tendríamos resuelto el problema y habernos economizado una renta muy importante.

Según tengo oído hablando de este asunto con algunos concejales, dicen que para el sostenimiento de los gastos que origine la elevación de aguas, se pedirá mayor número de pinos para su resinación y a este he de manifestarles, que existiendo como hay en ese Ayuntamiento, hombres considerados como de gran capacidad mercantil, deben estos señores molestarse un poco y con números pueden apreciar que los montes públicos, dan mayores producciones, sin resinar que resinando y lo demuestro con lo siguiente, vean cuanto produce un pino resinado a los 20 años, y cuanto vale después, y en cambio, vean lo que este pino sin resinar, puede valer a los 20 años y apreciaran la gran diferencia que existe.

Me contestarán, que con la resinación, se consiguen ingresos anuales, a lo cual, les contesté que lo mismo pueden conseguirse si al hacer los expedientes para aprovechamiento de pinos maderables con arreglo a las necesidades del presupuesto.

Creo que los señores Concejales tendrán en cuenta mis modestas indicaciones y crean que no les ha de pesar, pues redundarán en bien del pueblo que es a lo que venimos obligados.

Un Adnamantino.

Almazán 27 Julio 1921.

## COSAS

En la Alameda de Cervantes, se juega a las chapas, pujado y otros juegucitos, a la vez que los juveniles jugadores escupen más blasfemias que agua el caño de la fuente.

A propósito de la fuente. La generalidad de las tardes, las domésticas acuden a la fuente de la Alameda con sendos botijos pero en tal número y con tal derecho que los sedientos individuos no pueden beber y este señor Alcalde no debe continuar porque a veces hay enfermos sometidos a tratamiento que cuando les «dejan beber» ya no surte efecto el agua.

Que formen cola y del centro cedan un botijo al público, o que cedan a éste la vez.

¿Podría decirnos el Negociado del registro fiscal de urbanas qué ha sido de una escritura o herencia que se presentó hace dos años del pueblo de Garray y que apesar de seguir un orden riguroso todavía no ha sido devuelta a los interesados, por esperar el turno legal y por el

contrario se ha despachado otra del mismo pueblo hace unos 15 días. Esperamos que quien corresponda o en último extremo el Sr. Macarrón nos saque de esta duda.

## VIAJEROS

Automóvil diario.—Ha quedado definitivamente instalado desde Soria a Calahorra, pasando por Yanguas, Arnedillo y Arnedo, el servicio de automóvil, de la acreditada marca «Bussing», que lujosamente terminado, da al viajero comodidades no acostumbradas en línea de carreteras.

Horas de salida de Soria, nueve mañana y llegada a Calahorra tres tarde.

Salida de Calahorra, 11 mañana y llegada a Soria 5 tarde, con precios reducidos.

También ha quedado instalado el servicio de coche desde Huérteles a San Pedro Manrique.

Administrador: *Casto Hernández*, Plaza de Bernardo Robles, núm. 1.

## Resumen semanal.

### MADRID

El jefe del Gobierno ha negado fundamentalmente a los rumores de crisis. El ministro de Gracia y Justicia trabaja en el discurso de apertura de los Tribunales. En el Municipio se promovió un escándalo durante la sesión por la actitud antipatriótica de los ediles socialistas. Acordando expresar su adhesión al Gobierno, al Rey y al ejército de Marruecos.

Los españoles residentes en Francia no pagarán el impuesto sobre beneficios de guerra.

### PROVINCIAS

En Barcelona, en un almacén de películas cinematográficas, se declaró un horrible incendio. Hay cinco personas muertas y ocho heridas. Han terminado en Bailén las fiestas conmemorativas del centenario de la batalla.

En Altos Hornos (Bilbao) se han declarado en huelga 4.200 obreros metalúrgicos.—Un armador de buques pesqueros ha sido agredido en Ferrol.

De San Sebastián ha salido para Madrid el presidente del Consejo, arribándose su viaje a la situación política.

En Burgos unos individuos que intentaban agredir a un patrón y la policía, se entabó un tiroteo; hay un agente herido.

### MARRUECOS

En la madrugada del día 24 llegó el general Berenguer a Melilla. Poco después comenzaron a llegar refuerzos de Tetuán y de Ceuta, y el 25 llegaron los primeros refuerzos de la Península. El coronel Riquelme y Abd-el-Kader, y otras fuerzas, bajo las órdenes del general Sanjurjo, han establecido fuertes posiciones en el exterior de Melilla, asegurando la fidelidad de las tribus fronterizas. Se han fortificado todos los puntos de defensa de la plaza de Melilla. Parece que el general Navarro se defiende en Tistatin. El alto comisario ha reevado a la guarnición de Sidi-Dris de la obligación de defenderla más tiempo. En el Gurugú reina tranquilidad.

Continúan resistiendo heroicamente tropas españolas en Nador, Zeluán y Monte Arrait. Según informes moros, el general Navarro, con su columna, resiste en Batel y Tistatin. Van llegando a Melilla tropas procedentes del campo. La mayor parte de los refuerzos enviados están ya en Melilla.

El general Navarro ha comunicado con Zeluán y, mediante Zeluán, con la plaza de Melilla. En el parte dice se ha replegado hasta mente Arrait, y que duda pueda r

plegarse más, según es duramente hostilizado. El general Sanjurjo se ha tiroteado con el enemigo cerca de Nador. Además de reforzar las posiciones del Atalayón, Sidi-Hamed y Sidi-Musa, se han fortificado Aiza y la segunda caseta. Las fuerzas españolas han infligido un duro castigo a los moros. Un avión llevará víveres y municiones a monte Arrait, Zeluán y Nador. Se ha rescatado a varios oficiales y soldados. Han llegado a Chafarinas embarcaciones con españoles y familias fugativas. Se sabe también de numerosos refugiados españoles en la zona francesa.

La columna Sanjurjo salió anterdeayer para astillar de Atalayón, sosteniendo vivo fuego con el enemigo. Un avión llevó víveres y municiones a Zeluán y a Monte Arrait.—Continúan llevando a Melilla, organizáronse, tropas de refuerzo.—El general Navarro comunica al alto comisario que el enemigo lo sigue hostilizando.—La columna Riquelme realizó un paseo militar por Beni-Sicar, llegando hasta cerca de la meseta de Iguelme.

### EXTRANJERO

Los yanquis han comunicado a Rusia las condiciones en que se encargarían de la alimentación de un millón de niños. Se han reanudado las relaciones diplomáticas entre Alemania y Bolivia. Rusia quiere intervenir en la cuestión relativa a las islas Aland. Se ha descubierto un complot antimilitarista en Tolón.

—La Confederación general del Trabajo italiana se ha declarado contra la huelga de empleados públicos. Noruega mandó a Rusia un cargamento de pescado.

—Los griegos se encuentran a 140 Kilómetros de Angora. La Confederación general de Trabajadores francesa se ha declarado en favor de la Internacional de Amsterdam.

Los obreros de Dantzing se opondrán al desembarco de tropas con destino a Alta Silesia.—Todavía no han llegado aun acuerdo los Gobiernos francés e inglés.—La contraofensiva turca progresa en algunos puntos.—Los yanquis van a devolver a Santo Domingo la autonomía política.

## La previa censura

Convocados por atento B. L. M., el martes último, celebramos los periodistas sorianos, una reunión con el Gobernador civil D. Luis Posada Llera, el cual con sentimiento nos comunicó la orden de censura, si bien estaba dispuesto a no lesionar los intereses de la prensa.

Nosotros, como entendemos que acatar la previa censura del Gobierno, sería convertir parte de nuestro semanario en portavoz de los conservadores no publicaremos ningún telegrama oficial sobre los acontecimientos de Marruecos.

La segunda parte de la reunión se trató de socorrer a los heridos y familias de las víctimas de Marruecos pertenecientes a esta provincia como ya se hizo en años anteriores, acuerdo iniciado por el Sr. Posada, el cual nos complace y secundaremos con los medios a nuestra alcance.

Encarecemos a nuestros suscriptores de la localidad y de provincias, hagan efectivos brevemente los recibos que hemos puesto en circulación.

A los morosos también les agradeceremos se pongan al corriente en sus pagos.

**TORCUATO MARTÍNEZ**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

**Fábrica de Licores**  
Y VINOS GENEROSOS

**Bosqued y Compañía**

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campe de Carrión) AGUARON  
Viajante Ramón Ramón, Democracia, III  
ZAFAGOZA

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lenas, astas, pezuñas, cascos y retal de cuero crudo, erines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación(Ferrocarril)).—SORIA

**VENTA Y CAMBIO**

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.  
Cristal, botijos y macetas, etc. etc.  
Novedades en artículos para Regalos,  
Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE

**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6j

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

La casa que mejor trabaja y más barato, es la **PRUDENCIO PALACIOS** guarnicionería de Plaza Mayor, número 11.

Gran surtido en bridones de lujo y ordinarios, collerones de lana superiores a 40 PESETAS uno; Colleras de labrar y todo lo concerniente al ramo de Guarnicionería.

Grana Americana B para ensebar carruajes y carros.



POLVO DE

SIN IGUAL

MEJORAN LA LANA Y EL ESTADO DEL GANADO LANAR Y CABRIO

CURAN LA ROÑA Y SARNA SENCILLO BENEFICIOSO

De venta en Farmacias y Droguerías Importadores Exclusivos

Importadora Nacional, S. A. Diputación, 282 BARCELONA

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

**JUAN APARICIO LAPUERTA**

GUARNICIONERÍA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

**REUMÁTICOS**

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTI-REUMÁTICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN. Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

ES VUESTRA SALVACION

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, JOSE MORALES ORANTES

**Rheumógeno (Elixir)** Medicación específica de los estados bacilares y de las afecciones bronco-pulmonares. Remineralizadora, Hiperfagocitaria, Histogénica. Lo mejor para la grippe pulmonar. Depositario en Soria D. JOSE MORALES ORANTES

**Epifanio Ridruejo Barrero** BANCA RIDRUEJO  
Sección Caja de Ahorros.

Se admiten imposiciones en las libretas de la misma, desde 1 a 10.000 pesetas, devengando intereses a razón del Cuatro por ciento anual.

Sección Pasajes.

Expido pasajes para las líneas de Buenos-Aires, Montevideo, Habana-Veracruz, Venezuela Colombia y Nueva-York, Cuba-Méjico, debiendo poner en conocimiento del público que soy el único representante oficial de la Compañía Trasatlántica en esta plaza y provincia.

Horas de oficina, de nueve a una, los días laborables.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano de la Democracia Republicana

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado

Administración, Plaza Mayor, 14.

